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AAVVAANNCCEESS  DDEELL  SSEELLAA    
 

“II Taller sobre Contenidos Digitales Interactivos y TV Digital: herramientas 
para la inclusión social”, organizado por la Secretaría Permanente del 
SELA.  
En cumplimiento de su Programa de Trabajo para 2010 y en el marco del Grupo de Trabajo de 
Contenidos Digitales Interactivos del Plan de Acción Regional sobre la Sociedad de la 
Información de América Latina y el Caribe  eLAC2010, la Secretaría Permanente del SELA 
organizó, conjuntamente con el Ministerio del Poder Popular para la Educación Universitaria 
de la República Bolivariana de Venezuela, el  II Taller “Contenidos Digitales Interactivos y TV 
Digital: herramientas para la inclusión social”, el cual fue impartido por la Dra. Cosette Castro, 
Coordinadora Regional del Grupo de Trabajo citado, en la sede del Organismo, el 30 de junio 
del presente año.  
A través de una muy dinámica jornada de trabajo los participantes, fundamentalmente, 
especialistas representantes de los principales entes del Estado venezolano relacionados con 
la temática, de algunas universidades y de la empresa privada, tuvieron la oportunidad  de 
conocer, reflexionar y compartir impresiones en torno a algunas herramientas conceptuales y 
prácticas que les permitieron comprender de manera más cabal los nuevos paradigmas de 
comunicación interactiva, así como la gestión de contenidos digitales interactivos, el uso de 
códigos abiertos y la gratuidad en el acceso en los nuevos medios digitales, como la TV 
Digital Terrestre, con miras a fomentar la participación comunitaria y la inclusión social, con 
particular referencia al estándar japonés-brasileño ISDB-Tb, adoptado por Venezuela y por 
varios de los países de la región.  
Este II Taller, dio continuidad al “I Taller: Gestión de Contenidos Educativos Digitales para la 
popularización de la Ciencia y la Tecnología” (Caracas,  11 y 12 de junio de 2009) también 
organizado por la Secretaría Permanente del SELA, y su propósito fue coadyuvar en el 
fortalecimiento técnico y profesional de los gestores de políticas públicas, creadores, 
comunicadores sociales, facilitadores comunitarios, académicos e investigadores en la 
gestión de contenidos digitales interactivos a través del uso de las distintas plataformas 
tecnológicas convergentes e interoperables.  
Asimismo, esta actividad formativa estuvo dirigida a promover la integración digital en 
América Latina y el Caribe para potenciar las capacidades y posibilidades referidas a la 
producción de contenidos digitales en distintas plataformas tecnológicas, incentivando el uso 
de la interactividad, de la interoperabilidad y de los estándares, así como el interés en otros 
temas de alta relevancia para la región.  
El día 29 de junio la Secretaría Permanente del SELA, en el marco de esta actividad, organizó, 
con la participación de la Oficina de Proyectos Sociotecnológicos (SOCIOTEC) y del 
Rectorado de la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV), una síntesis del Taller dirigida a 
profesores y estudiantes de esa casa de estudios. En esta oportunidad, lo novedoso de los 
planteamientos hechos incentivaron el interés de la audiencia, el cual se manifestó a través de 
las muchas intervenciones y preguntas alusivas, especialmente, a las posibilidades de la TVD 
en Venezuela, en función de la inclusión social. 
En breve, el material de apoyo utilizado por la Instructora, así como el informe respectivo 
referido a esta actividad, estarán disponibles en el portal del SELA: www.sela.org 
 
El SELA participará en la VI Reunión del Grupo de Trabajo sobre Facilitación de Comercio, 
Infraestructura y Logística - Foro del Arco del Pacífico Latinoamericano. 
La Secretaría Permanente del SELA fue invitada a participar en la VI Reunión del Grupo de 
Trabajo sobre Facilitación de Comercio, Infraestructura y Logística Foro del Arco del Pacífico 
Latinoamericano. Esta reunión responde a compromisos contenidos en la Declaración de 
Puerto Vallarta, emanada de la VI Reunión (Puerto Vallarta, México, los días 23 y 24 de 
noviembre de 2009)  y a los compromisos propuestos por el Grupo de Trabajo mencionado. En 
representación de la Secretaría Permanente, participará la Dra. Saadia Sánchez, Directora de la 
Red de Información y Conocimiento quien presentará el estudio “Panorama Digital de los 
trámites de Comercio Exterior en América Latina y el Caribe”, preparado por la Secretaría 
Permanente.  
 

BILATERALES___________BILATERALES___________ 
 “El Estado debe asumir la 

televisión digital como una política 
pública” 

 TV Digital interactiva permitirá total 
bidireccionalidad. 

 México y Corea del Sur retoman 
negociaciones para firmar un TLC. 

 Italia y Centroamérica impulsan 
diálogo para cooperación. 

 Berlusconi animó a Uribe a 
intensificar relaciones entre Italia y 
Colombia. 

 El Secretario General del SICA 
anuncia la readmisión de Honduras 
en el organismo regional. 

 El embajador de Honduras presenta 
sus credenciales a Obama y 
normaliza así las relaciones con 
EEUU. 

 Los países del ALBA TCP 
comprometidos con la lucha contra 
el cambio climático y el derecho 
humano al agua. 

 Panamá propone crear un nuevo 
Parlamento Centroamericano más 
pequeño. 

 El presidente de Panamá ofrece a 
Corea del Sur ser centro para 
inversiones. 

 El ALBA aprueba acelerar tratado 
comercial y construir sociedad 
incluyente.  
 

ENTORNO______                      _____E ______ ____NTORNO _  
 Consulta Pública eLAC2015 - 

Hacia un nuevo Plan de Acción 
Regional para la Sociedad de la 
Información. 

 Centroamérica aprueba 
estrategia para combatir 
fenómenos naturales. 

 Haiti, CSME, financial crisis 
impact on CARICOM Summit 
Agenda. 

 'Iberoamérica es parte de 
solución de la crisis, no del 
problema', afirma el Secretario 
General de la SEGIB. 

 América Latina redujo su índice 
de desigualdad a 1,1% en siete 
años. 

 Corea del Sur se adherirá al 
BCIE. 

 El BID respalda programa de 
liquidez de emergencia para 
microfinancieras en Haití. 

http://www.sela.org/
http://www.sela.org/sela2008/II-TCDI-TVD.asp
http://www.sela.org/sela2008/II-TCDI-TVD.asp
http://www.sela.org/sela2008/I-ContenidosDigitales.asp
http://www.sela.org/sela2008/I-ContenidosDigitales.asp
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Cabe destacar la relevancia de este estudio y de las recomendaciones emanadas del “I 
Encuentro Regional Latinoamericano y del Caribe sobre  Ventanillas Únicas de Comercio 
Exterior”, organizado por el SELA y realizado en Bogotá los días 25 y 26 de marzo de 2010 en 
función del impacto que las ventanillas únicas tienen en el proceso de facilitación del 
comercio y de la efectividad y transparencia de los procesos asociados a las transacciones 
comerciales y aduaneras, elementos inherentes al propósito del Grupo de Trabajo. 
El  Foro sobre la Iniciativa de la Cuenca del Pacífico Latinoamericano, conocido como el Arco 
del Pacífico Latinoamericano, es definido como un espacio informal de coordinación y 
concertación de alto nivel para la identificación e implementación de acciones conjuntas 
dirigidas a generar sinergias entre los países participantes en dicha Iniciativa en materia 
económica y comercial, teniendo en cuenta su interés común de fortalecer sus relaciones con 
las economías del Asia Pacífico y una plataforma de diálogo político y proyección coordinada 
de los países de la Cuenca del Pacífico Latinoamericano hacia la región del Asia Pacífico 
propiciando la incorporación al sector privado (académicos y empresarios).  
http://www.arcodelpacifico.org/arco_quees.html) 
  
El SELA apoya vínculos entre empresas y universidades 
El 22 de junio del presente año tuvo lugar en la sede del Sistema Económico Latinoamericano 
y del Caribe (SELA), en Caracas, la Primera Reunión Sectorial de Desarrollo de Alianzas 
Estratégicas entre Empresas Afiliadas a Cámaras Binacionales Latinoamericanas y la 
Universidad Simón Bolívar de Venezuela (USB), con la finalidad de involucrar al empresariado 
afiliado a dichas cámaras en los proyectos de investigación y desarrollo (I&D) que realiza o 
tiene programado esta ilustre institución académica.  
Esta primera reunión estuvo dedicada, principalmente, a los sectores agroindustrial, químico y 
de consumo masivo. 
En evento fue inaugurado por el Dr. Telasco Pulgar, Coordinador de Integración Regional de la 
Secretaría Permanente del SELA y contó con la participación del Director del Instituto de Altos 
Estudios de América Latina de la USB, profesor Héctor Maldonado Lira, del Presidente de la 
Fundación de Investigación y Desarrollo de la USB (FUNINDES), profesor Roberto Réquiz, 
acompañados de otros directores de dicha Casa de Estudios.  
Por el sector empresarial, participaron el señor Luis Alberto Russián, presidente ejecutivo de 
la Cámara de Integración Económica Venezolano - Colombiana (CAVECOL),quien actuó como 
introductor y coordinador; autoridades de las cámaras de Comercio e Industria venezolano-
mexicana (CAVEMEX), venezolano– brasileña, venezolano–chilena y venezolano-panameña; el 
Director de PROEXPORT de Colombia, Dr. Luis Fernando Fuentes Ibarra y el señor Ceppi di 
Lecco Lazo, Director Comercial de ProChile en Venezuela, así como personalidades 
académicas y empresarios afiliados a las compañías adscritas a las mencionadas Cámaras. 
En sus palabras de bienvenida, el Dr. Pulgar destacó la complacencia del SELA en acoger y 
apoyar esta reunión por dos razones fundamentales. La primera, porque incide sobre una de 
las carencias que tradicionalmente han gravitado sobre el desarrollo económico y social de la 
región, como lo ha sido la falta de vínculos interactivos entre la Empresa y la Academia; y, la 
segunda, por cuanto se inserta en un campo de especial relevancia para el SELA como lo es la 
cooperación económica y técnica entre gobiernos, empresas y universidades de los Estados 
Miembros, para lo cual, recalcó, las alianzas estratégicas son fundamentales. 
En el transcurso de la reunión, los directores de la USB hicieron exposiciones acerca de las 
capacidades instaladas en esa Universidad para desarrollar investigaciones aplicadas a los 
procesos productivos –en este caso agroindustria, alimentos y consumo masivo- y a los 
proyectos actualmente en curso que pueden ser ofrecidos a las empresas bajo la modalidad 
de alianzas estratégicas. Después de un amplio intercambio de preguntas y respuestas, se 
acordó establecer contactos entre la USB y las empresas interesadas para desarrollar 
proyectos de interés en áreas específicas en el futuro inmediato. 
La USB, por su parte, invitó a las cámaras y empresas afiliadas a concurrir al “Festival 
Latinoamericano y Caribeño en la Simón” que tendrá lugar en el Campus de la USB entre el 22 
y el 24 de octubre de 2010, el cual será inaugurado con una conferencia magistral del 
Secretario Permanente del SELA, Embajador José Rivera Banuet, para que se compenetren 
con las posibilidades de cooperación mutua con la USB y el apoyo que ésta podría brindar al 
sector empresarial, bajo la modalidad de alianzas estratégicas u otras que se acuerden.  
Así mismo, la USB invitó a las cámaras y empresas que así lo deseen a realizar exposiciones y 
presentaciones de su actividad comercial y de sus productos al público asistente durante un 
día del Festival que será dedicado a tales fines. 
 

El SELA ahora también en Twitter! 
La Secretaría Permanente del SELA se complace en informar la apertura en Twitter  de  
nuestros servicios de información y de difusión en materia de integración regional, 
cooperación internacional, desarrollo socio-económico, combate a la pobreza, Tecnologías de 
Información y Comunicación para el Desarrollo, Pequeña y Mediana Empresa y otros temas de 
interés regional y mundial. 
A través de este nuevo canal interactivo de comunicación y difusión, la Secretaría Permanente 
amplia su ya extensa red de servicios de información  sobre el devenir económico, social y 
político de América Latina y el Caribe.  

 World Bank stands ready to 
assist the region in developing 
mechanisms for agriculture risk 
management. 

 El Pasaporte Andino será una realidad 
en los países de la CAN. 

  
AGENDA________________AGENDA________________  
 
Reunión Regional de Consulta: 
Integración y Convergencia  para la 
Salud en América Latina y el Caribe 
SELA 
Caracas , Venezuela 
(22 y 23 de julio) 
 
XXI Reunión de Directores de 
Cooperación de América Latina y el 
Caribe “Cooperación para las Micro, 
Pequeñas y Medianas Empresas 
en América Latina y el Caribe” 
SELA 
Paramaribo, Suriname  
(29 y 30 de julio ) 
 
 
Calendario de reuniones del SELA  
para el año 2010 
Secretaría Permanente del SELA 
 
 

 EFEMÉRIDES  EFEMÉRIDES   
  
 
Venezuela  
Firma del Acta de Declaración 
de la Independencia 
(5 de julio) 
 
Argentina 
Aniversario de la Independencia 
(9 de julio) 
 
Bahamas 
Día Nacional de Las Bahamas 
(10 de julio) 
 
Colombia 
Aniversario de la Independencia  
(20 de julio) 
 
Venezuela  
Natalicio del Libertador 
(24 de julio) 
 
Perú 
Aniversario de la Independencia 
(28 de julio)  
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http://www.sela.org/sela2008/XXI-DIRECTORES_COOP.asp
http://www.sela.org/sela2008/XXI-DIRECTORES_COOP.asp
http://www.sela.org/sela2008/XXI-DIRECTORES_COOP.asp
http://www.sela.org/sela2008/XXI-DIRECTORES_COOP.asp
http://www.sela.org/sela2008/XXI-DIRECTORES_COOP.asp
http://www.sela.org/DB/ricsela/EDOCS/SRed/2010/01/T023600003945-0-CALENDARIO_DE_REUNIONES_SP-2010.pdf
http://www.sela.org/DB/ricsela/EDOCS/SRed/2010/01/T023600003945-0-CALENDARIO_DE_REUNIONES_SP-2010.pdf


Sígannos a través de @SELAInforma     
 
SELA now on Twitter! 
The Permanent Secretariat of SELA is pleased to announce that it has opened a Twitter 
account to promote its information services in the areas of regional integration, international 
cooperation, social and economic development, poverty reduction, Information and 
Communication Technologies for development, Small and Medium-sized Enterprises and other 
issues of regional and global interest. 
With this new interactive channel for communication and dissemination of information, the 
Permanent Secretariat is expanding its already extensive network of information services on 
the economic, social and political event in Latin America and the Caribbean. 
Follow us on @SELAInforma 
 
 

Contáctenos 
Para su comentario o 
información, favor diríjase a este buzón: 
 

 
 
 
 

Bilaterales 

 
“El Estado debe asumir la televisión digital como una política pública” 
Caracas, 1 de julio de 2010.- El pasado mes de octubre, el Gobierno venezolano anunció que el país adoptó el estándar de 
televisión digital desarrollado por Japón y mejorado por Brasil. Entonces, se prometió que la primera semana de enero de 2010 se 
daría a conocer el cronograma de migración de la actual televisión análoga a digital en un plazo que se calcula en  10 años. 
 Han pasado varios meses y se desconoce el estatus del proyecto. Pero ello no quiere decir que no haya iniciativas relacionadas 
con la adopción del estándar. 
 De hecho, se realizó en Caracas el II Taller de Contenidos Digitales Interactivos y TV Digital: Herramientas para la Inclusión 
Social, promovida por el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), con apoyo del Ministerio de Educación 
Universitaria de Venezuela. 
 En la sede del organismo internacional se dieron cita, especialmente, representantes de empresas públicas. 
 La experiencia del gigante 
 El taller ofrecido por el SELA tuvo como instructora a Cosette Castro, quien es coordinadora regional del Grupo de Trabajo sobre 
contenidos digitales interactivos del Plan de Acción Regional eLAC 2010, el cual está bajo la responsabilidad de Brasil. 
Castro señaló que el desarrollo de la TV digital implica diseñar un plan estratégico de largo plazo y una política pública de 
inclusión social. 
 "Es un trabajo largo, no para un día o dos", expresó y destacó que se trata de una decisión política que, más que nada, necesita 
"trabajo conjunto de ministerios, mucho presupuesto y dar importancia al tema". 
 La facilitadora hizo énfasis en que la televisión digital, más allá de la tecnología, de mejor imagen y audio, es contenido 
interactivo. 
 Dijo que en Latinoamérica 30% de los programas que transmite la TV es importado y de ello se beneficia un grupo de países 
como Canadá, Estados Unidos, China y el continente europeo. 
 "Buenísimo para ellos, pero malísimo para nosotros", expresó durante su exposición. 
 "Nuestra propuesta en término de país, de región, es que cambiemos ese esquema. Más que la tecnología que podemos meter 
dentro del aparato (TV), qué va a ver la gente cuando se siente frente al televisor si no desarrollamos contenido". 
 Pero producir contenido local pasa por un proceso de formación del personal que hoy trabaja para los y en los medios de 
comunicación. 
 Destacó que el proceso de migración cuyo costo- considera debe ser asumido por el Estado-, implica distintos niveles de trabajo 
en lo que a infraestructura, industria y comercio respecta. 
 Además, implica cambios regulatorios, como por ejemplo adaptar las leyes, pues las actuales están hechas para el mundo 
analógico, e informar a la gente sobre los alcances y beneficios de la migración. 
 Castro comentó que el aporte de Brasil va más allá de ofrecer un patrón que es interactivo, interoperable, portátil (que puede ser 
llevado a cualquier sitio, incluyendo zonas geográficas apartadas) y que puede ser utilizado en cualquier sistema. 
 Ayudar en el desarrollo de tecnología, asesorar con técnicos expertos, apoyar en la creación de laboratorios de investigación, 
incentivar las investigaciones conjuntas y la producción de contenido forman parte de la agenda de la nación que impulsa el 
estándar ISDBT. (Tomado del diario El Mundo, Economía y Negocios) 
 
TV Digital interactiva permitirá total bidireccionalidad  
 Caracas, 30 de junio.- La coordinadora regional del Grupo de Trabajo sobre Contenidos Digitales Interactivos del Plan de Acción 
Regional eLAC2010, Cosette Castro, indicó que "el cambio de paradigma -con la introducción de la tv digital-, es que ahora es 
posible tener total bidireccionalidad" 
Esta afirmación la realizó en la sede del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), durante su participación en el II 
Taller Contenidos Digitales Interactivos y TV Digital: herramientas para la inclusión social, que contó con el apoyo del Ministerio 
del Poder Popular para la Educación Universitaria.  
La directora de la Red de Información y Conocimiento del SELA, Dra. Saadia Sánchez Vega. dijo que es importante propiciar las 
condiciones y promover un uso efectivo de los nuevos medios como la TV Digital (TDT) bajo el estándar Japonés-Brasileño ISDB-
Tb adoptado en 2009 por el gobierno de la República Bolivariana de Venezuela. 

mailto:sela@sela.org�
http://twitter.com/SELAInforma
http://twitter.com/SELAInforma


"La interactividad es la novedosa cualidad que posibilita al actor social pasar de ser un consumidor pasivo y unidireccional de 
contenidos, a ser productor y creador de sus espacios de acción comunicacional”, agregó. 
Cuando se habla de TV Digital el planteamiento principal es cómo hacer y mirar una televisión con la posibilidad de que el 
televidente con el control remoto, desde cualquier lugar, pueda interactuar con los contenidos que ve en pantalla. Es una nueva 
visión de la Teoría Comunicacional en la que el receptor ya no es un sujeto pasivo. 
El taller fue concebido como parte de los esfuerzos del SELA para promover la inclusión digital en América Latina y el Caribe, 
contribuir con las metas del Plan de Acción Regional eLAC 2010 y participar en la construcción de la respuesta necesaria al 
problema de la Brecha Digital, cuyo sustrato está en la desigual apropiación de los beneficios de las Tecnologías de Información y 
Comunicación (TIC) por los países pobres y con menor desarrollo socio-económico en América Latina y el Caribe, frente a los 
países altamente industrializados.  
“Es un proyecto a largo plazo, aseguró Cosette Castro, no es posible llevarlo a acabo de la noche a la mañana, por ello la 
participación de los Estados es indispensable, es necesario que se construyan y consoliden políticas públicas que permitan 
asumir todo lo que implica, a nivel tecnológico y de recurso humano, este cambio de lo analógico a lo digital”. 
Los países más avanzados en este tema en América Latina, según Cosette Castro, son Brasil y Argentina, por su parte “Brasil 
desarrolló un mindware que no sólo hace posible no tener que comprar un equipo de televisión nuevo, sino que además permite 
que se puedan mirar los contenidos digitales de países con sistemas diferentes, pues estos no son cerrados”.  
La tecnología está siendo desarrollada en códigos abiertos, es una construcción colectiva de soluciones tecnológicas para la 
región, el avance de un país implica un camino que ya los demás no tienen que recorrer.(Tomado de la Agencia Venezolana de 
Noticias) 
 
México y Corea del Sur retoman negociaciones para firmar un TLC 
Ciudad de México, 2 de julio.-Corea del Sur y México acordaron reanudar negociaciones para firmar un tratado de libre comercio. 
Durante su visita de Estado a México, el presidente sudcoreano Lee Muyng-Bak indicó que discutieron la forma de permitir el 
acceso de las empresas coreanas a las licitaciones públicas internacionales de México, aun antes de la firma del acuerdo 
comercial. 
Tras la reunión que sostuvo con su homólogo, el presidente Felipe Calderón indicó que ambas partes decidieron promover un 
intercambio comercial más activo, que ya ha crecido de 3 mil 900 millones de dólares en 2001 a más de 11 mil 400 millones en 
2009. Acordaron también que la banca de fomento coreana otorgará una línea de crédito al Banco Mexicano de Comercio Exterior 
(Bancomext) para fortalecer su relación económica y comercial, sobre todo en el terreno de la tecnología. 
Además, la Secretaría de Energía suscribió un memorando de entendimiento con el Ministerio de Economía del Conocimiento de 
la República de Corea, en el campo de la eficiencia energética, que incluye proyectos de investigación y el intercambio de 
experiencias en materia de políticas y regulación 
El presidente surcoreano refirió que decidieron trabajar para aprovechar al máximo el Tratado de Protección y Promoción 
Recíproca de Inversiones, y además asentaron la base para establecer una ruta aérea que conecte los dos países. (Publicado por 
La Jornada, México) 
 
Italia y Centroamérica impulsan diálogo para cooperación  
Ciudad de Panamá, 30 de junio- El primer ministro italiano Silvio Berlusconi y los presidentes centroamericanos acordaron 
conformar un foro que se reunirá una vez al año y que abrirá espacios para tratar temas de cooperación, inversiones y relaciones 
comerciales entre Italia y Centroamérica. 
El Foro de Diálogo y Cooperación entre Italia y Centroamérica quedó establecido durante una cumbre presidencial del Sistema de 
Integración Centroamérica, en la que participó el primer ministro italiano, de vista en Panamá. 
Berlusconi dijo que estaba dispuesto a sentar las bases "para una mayor cercanía y una mayor colaboración" entre Italia y 
Centroamérica. 
Asimismo expresó su "satisfacción" por los progresos alcanzados en el proceso de la integración centroamericana. 
El presidente Ricardo Martinelli dijo por su parte que la cooperación y la ayuda que "vamos a tener los países miembros del SICA 
con la república italiana tanto de forma bilateral como multilateral va a ser muy efectiva puesto que ambos países tenemos 
intereses comunes". Mencionó entre esos intereses el respeto a los derechos humanos, el fortalecimiento del multilateralismo y la 
consolidación de las democracias. 
En un comunicado conjunto, los presidentes acordaron que el Foro será un mecanismo de consulta periódica de alto nivel entre 
los gobiernos y que se realizará una vez al año en forma alterna en Italia y los países del SICA. En el Foro abordarán temas de 
seguridad, política exterior, cultural, inversiones y otros de interés común. 
Asimismo reiteraron el interés de la región en la incorporación de la República Italiana al Banco Centroamericano de Integración 
Económica (BCIE), en calidad de socio extrarregional. 
Berlusconi cumplió una visita a Panamá que coincidió con la celebración de la cumbre de presidentes del SICA. El primer ministro 
de Italia sostuvo una reunión bilateral con Martinelli, visitó los trabajos de ampliación del canal interoceánico en el sector 
Atlántico y un hospital público. (Tomado de Associated Press, vía Yahoo! Noticias) 
 
Berlusconi animó a Uribe a intensificar relaciones entre Italia y Colombia 
Panamá, 30  de junio.- El primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, animó  al presidente de Colombia, Álvaro Uribe, a intensificar 
las relaciones entre los dos países en una conversación que aprovecharon para repasar el estado de las relaciones comerciales 
entre la Unión Europea (UE) y el país sudamericano. 
El secretario de prensa de la Presidencia colombiana, César Mauricio Velásquez, indicó  que Berlusconi invitó a Uribe "a estrechar 
mucho más esas relaciones comerciales, financieras y políticas" entre los dos países durante el encuentro. 
Uribe conversó por espacio de 40 minutos con Berlusconi durante el trayecto entre Panamá y Gatún, al norte de la capital 
panameña, donde participaron ambos en la ceremonia de inauguración oficial de las obras de construcción del tercer juego de 
esclusas del Canal de Panamá, indicó. 
La fuente explicó que ambos líderes conversaron, además, sobre el avance de las relaciones económicas y financieras entre 
Colombia e Italia y coincidieron en que "el terreno está muy abonado para seguir avanzando en el Tratado de Libre Comercio con 
la Unión Europea". 



El TLC de la UE con Colombia y Perú fue rubricado el pasado 19 de mayo en Madrid en paralelo a la cumbre entre el bloque 
europeo y la Comunidad Andina (CAN), integrada por esos dos países más Ecuador y Bolivia. 
El presidente Uribe destacó el papel de Italia en su apoyo a ese intercambio comercial y a la necesidad de irlo implementando, al 
tiempo de reconocer a Berlusconi los "esfuerzos, el apoyo, la colaboración y comprensión de Italia con Colombia", agregó 
Velásquez. 
El gobernante suramericano, que dejará el poder el próximo 7 de agosto, se entrevistó también con el presidente de Corea del Sur, 
Lee Myung-bak. 
En esa reunión, ambos mandatarios abordaron la marcha y los avances logrados en el proceso de negociación del Tratado de 
Libre Comercio (TLC) y del acuerdo de promoción de inversiones entre ambos países. (Publicado por EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
El Secretario General del SICA anuncia la readmisión de Honduras en el organismo regional  
Ciudad de Panamá 30 de junio.- El secretario general del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), Juan Daniel Alemán, 
confirmó  que Honduras ha sido readmitida en el organismo regional del que fue expulsada tras el golpe de Estado del 28 de junio 
de 2009. 
"Honduras es miembro del SICA, nunca ha sido expulsada y nunca ha sido suspendida. Honduras es miembro del SICA", dijo 
Alemán a su salida de un encuentro con los países asistentes a la cumbre del organismo regional que se celebró en Ciudad de 
Panamá. 
El secretario general del SICA indicó que con su asistencia a esta cumbre Honduras ya ha sido readmitido 'de facto' en la 
institución, por lo que "no necesita una resolución para ejercerlo" tal y como esperaba el presidente de este país, Porfirio Lobo, 
para normalizar las relaciones con sus vecinos tras el golpe de Estado. 
"Me complace decirlo, esto no solo es un paso en la dirección correcta, sino que viene a robustecer y a fortalecer al SICA que 
ahora está sano. Lo que queremos es darle una mejor estrategia para avanzar hacia adelante y no estar viendo hacia atrás ", 
aseveró el alto funcionario en declaraciones recogidas por el diario 'El Heraldo'. 
Con esta decisión del SICA, Honduras da un paso más en la normalización de sus relaciones diplomáticas con sus vecinos y con 
el resto del subcontinente, que se vieron dañadas tras el golpe de Estado que todavía dificulta el reconocimiento de Lobo como 
presidente legítimo entre algunos de sus homólogos por considerar que su Gobierno es fruto de unas elecciones auspiciadas por 
el régimen interino que ocupó el poder. 
A pesar de estas reticencias, se espera que la mayoría de los países de América Latina sigan la estela dibujada por el SICA y avale 
el regreso de Honduras a la Organización de Estados Americanos (OEA), organismo del que también fue expulsado a causa de la 
medida de fuerza (Publicado por EuropaPress) 
 
El embajador de Honduras presenta sus credenciales a Obama y normaliza así las relaciones con EEUU  
Washington, 29 de junio.-El embajador de Honduras en Estados Unidos, Jorge Ramón Hernández, presentó sus credenciales al 
presidente de este país, Barack Obama, en un gesto que supone la normalización de las relaciones entre ambos países después 
del golpe de Estado del 28 de junio de 2009 que dio inicio a una de las crisis políticas más graves que ha vivido la nación 
centroamericana. 
En una ceremonia celebrada en el Despacho Oval de la Casa Blanca, el nuevo embajador de Honduras en Washington transmitió a 
Obama su intención de "fortalecer la histórica amistad entre ambos países", tras un año de suspensión de las relaciones 
bilaterales propiciado por el golpe de Estado que dinamitó el entramado diplomático de Tegucigalpa. 
En este sentido, Hernández destacó los "esfuerzos" realizados por el presidente hondureño, Porfirio Lobo, para devolver la 
normalidad democrática al país con la conformación de una Comisión de la Verdad --encargada de investigar lo sucedido antes, 
durante y después de la medida de fuerza-- y de un Gobierno de Unidad y Reconciliación Nacional, según un comunicado del 
Ministerio de Exteriores de Honduras. 
Por su parte, el mandatario estadounidense aseguró que su país "está orgulloso de haber colaborado con el pueblo de Honduras 
en el proceso de restauración del orden constitucional y democrático". En concreto, elogió el trabajo realizado por Lobo para 
garantizar "la prosperidad y seguridad de todos los hondureños". 
Asimismo, Obama aseveró que Estados Unidos apoya a Honduras en su deseo de normalizar las relaciones con los países de la 
región que han negado el reconocimiento al Gobierno de Lobo por considerar que es fruto de unas elecciones auspiciadas por el 
régimen interino que ocupó el poder tras el golpe de Estado. 
"Estados Unidos apoya y espera la pronta reintegración plena de Honduras a la comunidad internacional y haremos lo que sea 
necesario para apoyar al gobierno hondureño para que esto se logre tan pronto como sea posible", indicó el mandatario. 
Más allá del plano meramente político, el diplomático recordó que ambos países comparten intereses comunes en diversas áreas 
como la comercial y la lucha contra el crimen organizado, especialmente contra el narcotráfico, que es uno de los principales 
problemas que padece Centroamérica debido al aumento de la presión policial y militar en otros países como México y Colombia. 
"Honduras y Estados Unidos comparten los mismos valores democráticos e intereses comunes en el área comercial, de 
seguridad, la promoción de los derechos humanos, la lucha contra el hambre y la pobreza extrema, la creación de nuevas 
oportunidades para sus ciudadanos y la lucha contra el terrorismo internacional y el crimen organizado", dijo Hernández. 
En la misma línea, Obama aseguró que Estados Unidos apoyará todas las políticas de Honduras orientadas a "combatir la 
pobreza, mejorar la educación y la salud, fortalecer el Estado de Derecho y el respeto de los Derechos Humanos y ayudar a 
mejorar la capacidad del país para luchar contra el crimen transnacional", reza el texto. (Publicado por EuropaPress) 
 
Los países del ALBA TCP comprometidos con la lucha contra el cambio climático y el derecho humano al agua 
Otavalo, Ecuador, 29 de junio -.Los gobiernos de los países de la Alianza Bolivariana de los Pueblos de las Américas  – Tratado de 
Comercio de los Pueblos  (ALBA – TCP), reunidos en Otavalo, Ecuador el 25 de junio de 2010, en la X Cumbre con Autoridades 
Indígenas y Afrodescendientes electas y designadas de la región, aprobaron la Declaración de Otavalo y una Declaración Especial 
para que las negociaciones de cambio climático recojan la voz de los pueblos. 
La Declaración de Otavalo ratifica el compromiso con los derechos de los pueblos indígenas, así como el de avanzar en la 
construcción de sociedades incluyentes y participativas en contra del racismo. Una vez más, el ALBA – TCP reconoce el valor 
cultural de la hoja de coca en la vida de los pueblos andino – amazónicos y reitera el apoyo a la despenalización de su masticado 
“akullico”, demandando que se elimine su prohibición en los instrumentos internacionales. 



El documento resultado de la Cumbre, hace un llamado para aprobar la Resolución Declaratoria de Derecho Humano al Agua y al 
Saneamiento, propuesta por el Estado Plurinacional de Bolivia. Y reitera también, el compromiso de promover una Declaración 
Universal de los Derechos de la Madre Tierra en el marco de las Naciones Unidas, que busca restablecer la armonía con la 
naturaleza.  
Asimismo, en atención a la grave crisis climática por la que atraviesa la humanidad y en defensa de la vida, la Declaración 
Especial sobre cambio climático acordada demanda que las propuestas de la Primera Conferencia Mundial de los Pueblos sobre 
el Cambio Climático y los Derechos de la Madre Tierra, resumidas en el Acuerdo de los Pueblos, sean recogidas en el proceso de 
negociación de la Conferencia hacia Cancún, México, ya que hasta ahora en el proceso de negociaciones las nuevas propuestas 
de los facilitadores de la negociación eliminan las principales demandas de los países en desarrollo agrupados en el G-77 China. 
La Cumbre reafirmó los principios del Tratado de Comercio de los Pueblos, planteando la construcción de un modelo alternativo 
de soberanía económica, expresado en una Nueva Arquitectura Financiera. Se desarrollaron asimismo,   mesas de trabajo con las 
autoridades indígenas y afrodescendientes, cuyas  resoluciones fortalecen las propuestas de los pueblos de la región. (Tomado 
de la Web del MRE de  Bolivia) 
 
Panamá propone crear un nuevo Parlamento Centroamericano más pequeño 
Ciudad de Panamá, 29  de junio. - Panamá propuso conformar un nuevo Parlamento Centroamericano (Parlacen) más pequeño y 
con los miembros de los respectivos Congresos, según dio a conocer en el marco de una cumbre de la región. 
"Esa propuesta se la estamos haciendo a los hermanos centroamericanos para que consideren la reformulación del Parlacen 
actual por un Parlacen que sea moderno y que represente verdaderamente los intereses" regionales, dijo el presidente Martinelli a 
los periodistas durante la Cumbre regional. 
La nueva institución, que llevaría el nombre de "Asamblea Parlamentaria del Sistema de la Integración Centroamericana", sería la 
"más alta instancia de representación política y democrática" del organismo de integración de la región (SICA), según un 
documento entregado por la cancillería panameña. 
 La nueva institución reduce de 20 a 10 el número de diputados regionales e incluye a los presidentes y vicepresidentes de sus 
Estados miembros. 
Actualmente los diputados son electos de manera individual, pero Panamá propone que los representantes salgan de las mismas 
asambleas nacionales de cada país. 
"Creo que los que deben pertenecer a un Parlamento centroamericano son los diputados electos actuales de la misma Asamblea 
Legislativa para que no dupliquemos gastos ni tengamos más exoneraciones de carros ni mas dobles salarios", agregó. 
Panamá también propone "suspender la participación de un Estado miembro cuando se produzcan situaciones que afecten el 
orden constitucional democrático", según un documento entregado por la cancillería panameña. 
Según Martinelli, en el Parlacen actual muchos de sus parlamentarios actuales "son parias de la política (...) que no tienen nada 
que ver con la política". (Publicado por Univision.com) 
 
El presidente de Panamá ofrece a Corea del Sur ser centro para inversiones  
Ciudad de Panamá 28 de junio. - El presidente Ricardo Martinelli ofreció a su colega surcoreano Li Myung-Bak mirar a Panamá 
como un punto de partida para la expansión de inversiones del país asiático en Latinoamérica. 
"Queremos que Corea piense en Panamá como el 'hub', el centro de sus inversiones hacia el resto de los países del área", dijo 
Martinelli ante periodistas tras una reunión en la presidencia con su colega surcoreano. 
Martinelli también fue testigo de la firma de un acuerdo de cooperación en temas de tecnología y ciencia, el cual fue rubricado por 
los cancilleres de ambos países. 
Martinelli dijo que conversó con su colega sobre temas diversos, entre los que mencionó educación, seguridad, comercio 
electrónico gubernamental, un convenio para evitar la evasión fiscal y un acuerdo de libre comercio. 
El mandatario expresó el deseo de su gobierno de tener "las mejores relaciones que un país centroamericano pueda tener con la 
hermana República de Corea". 
Por su parte, un comunicado de la presidencia dijo que en la reunión el gobernante coreano expresó su confianza en que Corea y 
Panamá "pueden avanzar juntos, a través de convenios y encuentros bilaterales". 
"La ampliación del canal interoceánico tiene un gran impacto en la economía global; ese auge ha provocado el aumento en el 
interés de empresas coreanas de participar en el desarrollo de proyectos de infraestructuras, con la clara visión de que Panamá 
progresará con los planes y obras que ejecuta el gobierno del presidente panameño", señaló el mandatario del país asiático. 
Martinelli dijo que exploraron temas como aumentar la inversión coreana aprovechando la posición estratégica del mercado 
panameño y la firma de un acuerdo de doble tributación. 
De momento no se ofrecieron detalles sobre si ambos países emprenderían una negociación comercial. 
Martinelli se solidarizó con Corea del Sur por el "amargo" incidente ocurrido en marzo pasado en que un buque patrulla del 
ejército surcoreano fue hundido y perecieron 46 marinos. 
Los presidentes también conversaron sobre cooperación en materia de seguridad y ayuda tecnológica, y se trató sobre la 
flexibilización de visas para empresarios. 
Luego de reunirse con Martinelli, Li se trasladó a las esclusas de Miraflores en la entrada del Canal en el Pacífico, donde fue 
informado sobre la operación de la vía interoceánica. 
Li continuaría su visita a territorio panameño, donde participará de la Cumbre de Presidentes del Sistema de Integración 
Centroamericana (SICA) (Publicado por AFP, vía Yahoo! Noticias) 
 
El ALBA aprueba acelerar tratado comercial y construir sociedad incluyente 
Otavalo, Ecuador, 25  de junio.-La décima cumbre del ALBA concluyó  en la ciudad ecuatoriana de Otavalo con una declaración en 
la cual los ocho países miembros se comprometieron a acelerar la consolidación de un tratado comercial y acabar con la 
exclusión de indígenas y negros. 
En la cita participaron los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, Bolivia, Evo Morales, y Ecuador, Rafael Correa, así como 
delegados de los otros países miembros del ALBA: Cuba, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica, y San Vicente y las 
Granadinas. Los principales puntos de la Declaración de Otavalo son: 



El ALBA reitera su compromiso de avanzar en la construcción de sociedades incluyentes, culturalmente diversas y 
ambientalmente responsables, que excluyan la explotación del ser humano. 
Reconoce al Estado plurinacional como se ha dado en los procesos constituyentes de Ecuador y Bolivia como expresión de 
unidad en la diversidad. 
Ratifica el compromiso con la Declaración de Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y la Declaración y el 
Programa de Acción de Durban contra el racismo, la xenofobia y la intolerancia. 
Confirma el compromiso de hacer realidad el Tratado de Comercio de los Pueblos (TCP) y la construcción de un modelo 
alternativo de soberanía económica expresado en una nueva arquitectura financiera con mecanismos como el Banco y Fondo del 
ALBA. 
Promueve una Declaración Universal de los Derechos de la Madre Tierra en el marco de Naciones Unidas para que la vida en 
plenitud sea escenario de armonía con la naturaleza y profundice la equidad y la autonomía. 
Llama a respetar a la Madre Tierra respaldando iniciativas como la del Yasuní-ITT propuesta por Ecuador, que se fundamenta en 
un mecanismo de compensación económica por contaminación evitada. 
Expresa que el manejo, administración y aprovechamiento de los recursos naturales no renovables corresponde al Estado, que 
garantizará la participación social y la distribución justa y equitativa de los beneficios. 
Apoya la revalorización de la práctica ancestral del masticado de la hoja de coca y la eliminación de su prohibición en los 
instrumentos internacionales (Tomado de Univision.com) 
 
 
 
 
 
 

  Entorno 

Consulta Pública eLAC2015 - Hacia un nuevo Plan de Acción Regional para la Sociedad de la Información  
Santiago, 2 de julio.- El pasado 7 de junio del corriente, el Programa Sociedad de la Información de la CEPAL, lanzó una consulta 
Pública para que las futuras prioridades en el desarrollo de la Sociedad de la Información en América Latina y el Caribe puedan 
ser realmente definidas sobre la base de un amplio consenso regional.  
Esta encuesta está dirigida a todos los expertos y líderes en tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC) que quieran 
aportar en la propuesta del próximo plan de acción regional eLAC2015. Queremos enriquecer la propuesta del eLAC2015, que será 
decidida en la III Conferencia Ministerial sobre Sociedad de la Información en noviembre, en Lima (Perú).  
La consulta pública estará habilitada hasta el 16 de julio y los resultados serán publicados en el sitio web del Programa Sociedad 
de la Información de la CEPAL (http://socinfo.cepal.org).  
El enlace de la encuesta es  
https://spreadsheets.google.com/viewform?formkey=dDZoMEhxWkIxNFB6bDR5aWNXZVJZbFE6MQ  
Se agradece todo el apoyo para que la Consulta Pública eLAC2015 sea parte de un proceso altamente participativo. (Comunicado 
de Prensa Elac2015) 
 
Centroamérica aprueba estrategia para combatir fenómenos naturales  
Ciudad de Panamá, 1 de julio.- La preparación y la construcción de un fondo comunitario centran la estrategia aprobada por los 
países centroamericanos en Panamá para combatir los fenómenos naturales extremos, que se pueden agravar por el cambio 
climático. 
Denominada Política Centroamericana de Gestión Integral de Riesgo y Desastres (PCGIR), la estrategia será coordinada y 
ejecutada por el Centro de Coordinación para la Prevención de Desastres Naturales (Cepredenac) con el apoyo de la Secretaría de 
Integración Centroamericana (SICA). 
Según la declaración suscrita por los presidentes del Istmo en el marco de la recién finalizada XXXV Cumbre de presidentes 
celebrada en la capital panameña, la estrategia “prioriza lineamientos con un enfoque multisectorial y territorial”. 
“La estrategia le da prioridad al tema de la vulnerabilidad que tenemos los países y sobre todo se busca predicción en los riesgos, 
en los azotes que tenemos de terremotos, erupción de volcanes, huracanes y marejadas”, declaró a la AFP el secretario general 
del SICA, Juan Daniel Alemán. 
La PCGIR contempla capacitar a los países para “reaccionar de forma correcta” en las diferentes fases de un fenómeno natural. 
También establece la creación de un fondo (no precisado) de los países de la región que pueda ser manejado por el Banco 
Centroamericano de Integración Económica (BCIE) que sirva, según Alemán, de “capital semilla” para no tener que recurrir a 
presupuestos extraordinarios en caso de una emergencia. 
“Se necesita un fondo porque cada vez que llega un fenómeno natural se impactan vidas, se tiene infraestructura dañada y la 
historia de reconstrucción de puentes, carreteras y viviendas es la misma”, subrayó Alemán. 
Entre 1960 y 1999 las catástrofes naturales han dejado 56 669 muertos, 123 346 heridos y 10,2 millones de desplazados o 
evacuados, según un estudio realizado en 2009 por expertos de universidades de Francia, España, Italia, México y Centroamérica. 
Y este balance puede agravarse considerablemente cuando se contabilicen los desastres de la última década. 
Dicho estudio también critica la actitud “reactiva” de los gobiernos ante los desastres. 
Las pérdidas económicas son también elevadas. Solo el huracán Mitch y otros fenómenos naturales ocurridos entre 1996 y 1999 
costaron a la región 16 000 millones de dólares y provocaron la reducción de 1,3% del PIB regional. 
A los desastres naturales, se suma el manejo inadecuado de la tierra. “Centroamérica continúa deforestando a un ritmo de 44 
hectáreas por hora”, denuncia el SICA. 
“Esta cifra alarmante no ha cambiado en los últimos diez años. A este paso, la región apenas cuenta ya con un 36,5% de cobertura 
forestal y se acerca peligrosamente al límite de destrucción de los recursos naturales”, advierte el estudio. (Publicado por AFP, 
vía Yahoo! Noticias) 
 
Haiti, CSME, financial crisis impact on CARICOM Summit Agenda 



 Georgetown, Guyana, 01 July -  Haiti’s ongoing recovery, the implementation of the CARICOM Single Market and Economy 
(CSME), and the challenges the Region has faced due to the global economic and financial crisis, are among topics that will be 
addressed at the 31st Meeting of the Conference of CARICOM Heads of Government from 4-7 July 2010, in Montego Bay, Jamaica.  
The Meeting will be formally opened on Sunday 4 July at the Half Moon Hotel in Montego Bay. The Conference Venue is the Rose 
Hall Resort and Spa, A Hilton Resort.  
The Heads of Government will hold discussions on Haiti’s advancement towards national recovery and development and the 
Community’s continued active involvement in the relief, recovery and reconstruction efforts following the January 12 earthquake.  
Also high on the agenda is an analysis of the Community’s position in the contemporary world. In this regard, discussions will be 
held under the topic `The Community in the Contemporary World; Securing its Place in the Face of Critical Changes and 
Challenges’.  
The Heads of Government will also consider the progress of the CSME. Among the matters they will address on this subject are 
the challenges for compliance with certain regimes of the Single Market, and Member States’ effective participation in the 
seamless economic space.  
And, even as the Region continues to advocate for the Community’s removal from the current band in which it has been placed 
with regard to the UK’s Air Passenger Duty (APD) on flights out of the UK, CARICOM Heads of Government will further examine 
this issue with a view to strengthening the Region’s position on what it considers as a discriminatory application of the APD. This 
discussion will be led by the Honourable, Hubert Ingraham, Prime Minister of The Bahamas and Lead Head of Government with 
responsibility for Tourism in the CARICOM Quasi Cabinet. The APD has placed the Region’s tourism sector at a competitive 
disadvantage to other destinations which are further away but which are placed in bands that attract less duty.  
His Excellency Bharrat Jagdeo, President of the Republic of Guyana and Lead Head of Government with responsibility for 
Agriculture in the CARICOM Quasi Cabinet, will apprise his colleagues of developments that have taken place in the area of 
agriculture since their Thirtieth Regular Meeting in July 2009, in Georgetown, Guyana.  
CARICOM Heads of Government at their Summit in Georgetown had issued a Declaration on Agriculture and Food Security 
reaffirming the importance of agriculture for Food and Nutrition Security and for the development of the economies of the 
Community. They had also reaffirmed their commitment to allocate the necessary resources to remove or alleviate the constraints 
to the further development of the agriculture sector. Several developments have taken place within the Region towards that end, 
including the launching of the Caribbean Agricultural Health and Food Safety Agency (CAHFSA) in March, in Paramaribo, 
Suriname. CAHFSA’s operations are vital to fulfilling the provisions of the Treaty of Chaguaramas which call for the establishment 
of an effective Sanitary and Phyto-Sanitary regime and for the harmonization of laws, administrative practices and procedures in 
respect of agriculture.  
CARICOM Heads of Government will also consider other subject matters under broad themes including Economic and Financial 
Issues; Matters related to External Trade; Human and Social Development; Critical Issues in the Development of the Community; 
Strengthening of the Community; and Information and Communication Technologies for development.  
There will also be a discussion on the oil spill in the Gulf of Mexico and the implications and impact on the Region. With failed 
efforts to stem the flow of oil, there are concerns that given the flow of currents, the shores of the Caribbean will be affected.  
(Taken from CARICOM  Website) 
 
'Iberoamérica es parte de solución de la crisis, no del problema', afirma el Secretario General de la SEGIB 
Santo Domingo, 29 de junio..-El secretario general Iberoamericano, Enrique Iglesias, dijo  en Santo Domingo que "Iberoamérica es 
parte de la solución, no del problema" que sufren los países desarrollados como consecuencia de la actual crisis internacional. 
"Si algo demuestra la actual coyuntura es en qué forma América Latina ha sido, para los países que colaboran con ella, parte de la 
solución y no parte del problema. Hoy día las grandes empresas de la Península Ibérica están haciendo sus balances en América 
Latina", que "tiene una coyuntura mucho mejor que la que hemos tenido en otras ocasiones", subrayó. 
El secretario general Iberoamericano hizo estas consideraciones al intervenir en la Jornada de Cooperación Iberoamericana en 
República Dominicana y Haití, que se celebró en la capital dominicana, donde resaltó la importancia de la cooperación regional, 
especialmente en el momento actual. 
La "interacción es buena de los dos lados", ya que, a los beneficios de las inversiones se une la capacidad de América Latina de 
contener la crisis y demostrar que "esta cooperación iberoamericana corre en dos vías", agregó. 
Iglesias, quien advirtió de los "riesgos" e "incertidumbres" actuales, e incluso de la posibilidad de "tener involuciones", sobre las 
que no precisó detalles, señaló la "gran oportunidad hacia el futuro" que tiene América latina, si la coyuntura internacional no 
"juega una mala pasada". 
"Pienso que en América Latina se dan las condiciones para poder realmente poner en marcha un modelo de crecimiento mucho 
más dinámico, que pueda dar respuestas a los grandes déficit sociales", aseveró. 
Mencionó, en ese sentido, los lazos que unen al continente americano con "continentes dinámicos como el asiático", donde hay 
"algo para ofrecer", y destacó el aprendizaje en "manejo macroeconómico", así como la capacidad de movilización de sectores 
empresariales propios que se ha logrado en Latinoamérica. 
Para desarrollar esas posibilidades, según Iglesias, será necesario conseguir en la región avances en la calidad de la educación, 
en tecnología e innovación y en la cooperación sur-sur. 
"Si hay algo que muestra la experiencia iberoamericana es que la cooperación sur-sur es una realidad y eso hay que revitalizarlo 
en el futuro", apostilló. 
También lanzó una apuesta por los frentes de asociaciones empresariales y resaltó que las empresas "multilatinas" representan 
más del 10 por ciento de la inversión en América Latina y son "grandes instrumentos de cooperación".  (Publicado por EFE, vía 
Yahoo! Noticias) 
 
América Latina redujo su índice de desigualdad a 1,1% en siete años  
 Madrid,  29 de junio.- La desigualdad en América Latina se redujo de manera sostenible en el lapso 2000-2007 debido a factores 
como el aumento de la cobertura de la educación y el incremento de las transferencias o ayudas gubernamentales a las familias 
más pobres. 



Así lo explicaron en Madrid, en la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), los economistas Luis López-Calva, mexicano, jefe 
para América Latina y el Caribe del Programa de la ONU para el Desarrollo (PNUD), y la argentina Nora Lustig, de la Universidad de 
Tulane (EEUU), autores del libro "La reducción de la desigualdad en América Latina: ¿Fuerzas del mercado o acción de Estado". 
La obra está publicada en inglés y, según sus autores, su versión en castellano está en proceso de preparación en México por el 
Fondo de Cultura Económica (FCE). 
Según el estudio, realizado con base en informaciones de la Base de Datos Socio-económicos para América Latina y el Caribe 
(SEDLAC), de la Universidad Nacional de La Plata (Argentina), la desigualdad decayó un 1,1 por ciento anual de manera sostenida 
en doce países latinoamericanos, entre ellos Argentina, Brasil, México y Perú. 
"El fenómeno ha sido generalizado y entre los elementos que han ayudado a esto hay una reducción de la desigualdad en la 
educación, que ahora es de gran cobertura, además de la disminución en la brecha de ingresos entre la mano de obra calificada y 
la poco calificada", explicó Lustig. 
La autora afirmó que estos avances se deben a que los cuatro países analizados experimentaron reformas sustanciales en el 
mercado desde 1990, que permitieron que el comercio y la inversión extranjera se liberalizaran. 
En su opinión, este progreso permite que América Latina consiga aciertos en la reducción de los índices de pobreza, al contrario 
de lo que sucede en China, India y Suráfrica, donde la desigualdad aumenta a pesar del crecimiento económico. 
Según los autores del libro, entre los factores que han hecho disminuir la desigualdad está la brecha menos amplia de ingresos 
entre trabajadores cualificados y no cualificados. 
La analista señaló que aunque el continente latinoamericano ha progresado en el ámbito de la educación, preocupa la calidad de 
ésta, pues en el futuro la población deberá enfrentarse "a la barrera del acceso a la educación superior", y con ello -añadió- "se 
frenará el ímpetu igualador". 
Nora Lustig se refirió a que la calidad inferior que reciben los pobres en niveles básicos y medios no les permite acceder al "nivel 
terciario" (universidad) por la falta de recursos". 
En el acto de presentación del libro, el director de Estrategia y Análisis para América Latina del Banco Santander, José Juan Ruíz, 
afirmó que la reducción de la desigualdad "es positiva" para la empresas españolas en la región. 
"Latinoamérica está bastante mejor que hace diez años, tiene un enorme potencial de crecimiento y eso será puesto en valor a lo 
largo de esta década", dijo el economista del Santander. 
Según Ruíz, en los países de Latinoamérica hay ahora mayor esperanza de vida, está más universalizada el agua potable, la vacunación 
infantil, la alfabetización, el acceso a la telefonía y a Internet, se protegen los bosques, hay un 22 por ciento de mujeres parlamentarias y 
mejor reparto de renta y riqueza. (Publicado por  EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Corea del Sur se adherirá al BCIE  
Panamá, 29  de junio.- El presidente de Corea del Sur, Lee Myung-bak, se comprometió a aportar hasta 325 millones de dólares para 
ser miembro del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), anunció el presidente panameño, Ricardo Martinelli.  
Corea del Sur "confirmó su entrada como miembro del BCIE, en un hecho muy significativo, ellos van a aportar entre 122 y 325 
millones de dólares", comentó en rueda de prensa para informar sobre la cumbre entre el Sistema de Integración de 
Centroamérica (SICA) y ese país. 
Además, Corea del Sur manifestó su interés de ser miembro extrarregional del SICA. 
Martinelli mencionó que Lee se comprometió a apoyar a todos los centroamericanos en diversas áreas, en especial seguridad, a 
través de la Agencia de Cooperación Internacional de Corea del Sur. 
"No mencionó la cifra, pero está doblando la cooperación que le dará a los países", manifestó el mandatario panameño. 
Además dijo que los gobernantes de la región fueron invitados a visitar Corea del Sur en octubre próximo para sostener reuniones 
bilaterales para atraer inversiones. (Publicado por Notimex, vía Yahoo! Noticias) 
 
El BID respalda programa de liquidez de emergencia para microfinancieras en Haití 
Washington, 21 de junio El Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN) del Banco Interamericano de Desarrollo y un grupo de 
fundaciones lanzarán un programa de liquidez de emergencia para instituciones microfinancieras con el objetivo de asegurar la 
continuidad del microcrédito en Haití. 
Las instituciones microfinancieras haitianas tenían unos 130.000 clientes de microcrédito a fines de 2009, con una cartera total de 
unos US$62 millones. Alrededor de una cuarta parte de la cartera corresponde a clientes afectados por el terremoto del 12 de 
enero, con préstamos entre US$180 y US1.400, según las microfinancieras. 
El FOMIN proveerá hasta US$2 millones al Programa Haitiano de Liquidez de Emergencia (HELP, por su sigla inglesa), que recibirá 
contribuciones del Fondo Clinton Bush para Haití y las fundaciones Deutsche Bank Americas, Calmeadow y Calvert. Las 
organizaciones que respaldan al HELP esperan que el programa pueda apalancar recursos adicionales de otras fuentes. 
HELP utilizará los recursos para comprarles a las microfinancieras préstamos afectados por el sismo, brindándoles fondos 
frescos para mantener sus operaciones de crédito y preservar su capital. El programa permitirá a las microfinancieras 
reestructurar préstamos, ofreciéndoles a sus clientes plazos de repago más extensos. Las microfinancieras continuarán cobrando 
los préstamos por un plazo de tres años, luego del cual recomprarán todos o una porción de los préstamos que resten. 
El programa será ejecutado inicialmente por el Fondo de Disponibilidad de Liquidez, un fondo creado en 2004 por el FOMIN y 
otros donantes e inversionistas para proveer financiamiento de corto plazo a microfinancieras latinoamericanas y caribeñas 
afectadas por desastres naturales o crisis financieras. El fondo es administrado por la consultora financiera Omtrix de Costa Rica. 
Más adelante, el HELP será transferido a una entidad creada para este propósito específico. 
Además de su contribución de US$2 millones al HELP, el FOMIN donará US$250.000 en cooperación técnica para ayudar a las 
microfinancieras haitianas a fortalecer su gestión de riesgos, suministrar educación financiera a sus clientes y diseñar una opción 
de seguro para reducir la vulnerabilidad de los microempresarios a choques exógenos que puedan afectar a sus negocios. 
El FOMIN, un miembro del grupo BID, promueve el crecimiento económico equitativo a través del sector privado en América Latina 
y el Caribe. Desde su creación hace casi dos décadas ha sido uno de los principales impulsores de las microfinanzas en esta 
región, ayudando a desarrollar muchas de las innovaciones que permitieron a esta industria alcanzar los US$10.000 millones en 
préstamos. 
Inmediatamente luego del terremoto en Haití, el FOMIN aprobó recursos de emergencia para ayudar a sus contrapartes locales a 
reanudar sus operaciones, incluyendo la distribución de remesas, una fuente vital de ingresos para millones de haitianos. 



Concentrado ahora en la reconstrucción, el FOMIN está trabajando en una variedad de proyectos para beneficiar a personas de 
bajos ingresos, como una iniciativa en alianza con The Coca Cola Company para mejorar los ingresos y la productividad de 25.000 
productores de mango haitianos. 
El Fondo Clinton Bush para Haití fue creado por los ex presidente s estadounidenses Bill Clinton y George W. Bush para recaudar 
recursos para atender la emergencia y la reconstrucción sostenible a largo plazo en Haití. La Deutsche Bank  Americas 
Foundation administra las actividades filantrópicas de la mayor institución financiera alemana en los Estados Unidos, Canadá y 
América Latina. Calmeadow es una fundación canadiense especializada en las microfinanzas. Calvert Foundation es una 
organización sin fines de lucro estadounidense especializada en inversiones comunitarias. (Tomado de la Web del BID). 
 
World Bank stands ready to assist the region in developing mechanisms for agriculture risk management 
Georgetown, 18 June - Dr. Carlos Arce, Senior Economist at the World Bank, said on Thursday that the institution was willing to 
function in a technical advisory capacity in the Region’s efforts to develop a disaster risk management strategy for the agriculture 
sector.  
Speaking at the Caribbean Agriculture Insurance Symposium on Disaster Risk Management at the Jolly Beach Resort in Antigua 
and Barbuda, Dr Arce said that the Region would be best advised to pursue a disaster management framework that was feasible, 
efficient, and transparent, and one which could be easily monitored.  
The Symposium from June 16-19, has been coordinated by the CARICOM Secretariat, the Ministry of Agriculture of Antigua and 
Barbuda and the Inter-American Institute for Cooperation on Agriculture (IICA). The World Bank, the Caribbean Development Bank, 
the Food and Agriculture Organisation (FAO) of the United Nations, the Caribbean Disaster Emergency Management Agency 
(CDEMA) and Government of Australia Aid Programme have supported the event.  
Dr Arce said the World Bank, within the past decade, had itself been seeking an optimal insurance strategy for agriculture that was 
cost effective; reached small farmers; covered a wide range of risks; and was easy to administer and operate. In this pursuit, he 
said, it had found the index-insurance mechanism used in the energy sector in the United States useful.  
Index ingation of risks in the sector. He stated that the World Bank will be “very happy” to help find solutions toward this end.  
(Take from CARICOM Website) 
 
El Pasaporte Andino será una realidad en los países de la CAN 
Lima, 18 de  junio.- El uso del Pasaporte Andino por los ciudadanos de los cuatro Países Miembros de la Comunidad Andina será 
una realidad a partir del 15 de julio próximo, fecha en que Colombia comenzará a expedir este documento con características 
similares a los de Bolivia, Ecuador y Perú. 
Este instrumento emblemático de la integración fue creado en junio de 2001, por medio de la Decisión 504 del Consejo Andino de 
Ministros de Relaciones Exteriores, marcando el inicio de un largo proceso que comprendió el debate y aprobación de un 
Régimen uniforme de características técnicas (Decisión 525) y la adopción y puesta en circulación del Pasaporte Andino en cada 
uno de los países andinos, lo cual se produjo en diferentes fechas.  
El Secretario General a.i. de la Comunidad Andina, Adalid Contreras, manifestó que con la expedición del Pasaporte Andino en los 
cuatro países andinos se contribuirá a reforzar el sentido de pertenencia y la identidad regional, así como la identificación 
internacional de la Comunidad Andina como un conjunto de países comprometidos con el proyecto integrador común. 
Indicó, además, que poseer un pasaporte con elementos de seguridad reconocidos en el mundo como los tiene el documento 
andino, nos permite contribuir con la seguridad internacional, al dar una mayor certeza de quien se identifica con este documento 
de viaje es quien dice ser. “Antes estábamos en la lista de países con pasaportes no fiables de Interpol, ahora ya no”, subrayó. 
El Pasaporte Andino, que se basa en un modelo uniforme, presenta en la parte superior de la carátula la leyenda Comunidad 
Andina, seguida del nombre oficial del país emisor, entre otras características. 
Su expedición la realiza cada uno de los Países Miembros de la CAN, conforme a los estándares de seguridad establecidos por la 
Organización de Aviación Civil Internacional (OACI). En ese sentido, contiene una zona de lectura mecánica y características de 
seguridad para evitar su falsificación, imitación fraudulenta o uso por impostores. (Tomado de la Web de la CAN) 


